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《穿越聖經》 
腓立比書（8）繼續講述保羅希望打發提摩太和以巴弗提去腓立比的心願， 

以及保羅向腓立比信徒闡述有關義的真理（腓2:27-3:3） 
 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了腓立比書2:12-26的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
腓立比書2:12-26繼續講述保羅勸勉腓立比信徒要在這世上像明光照耀，以及保羅希望打發提

摩太和以巴弗提去腓立比的心願。 
 
腓立比書2:12裡的“這樣看來”這個短句，把本段與上文緊扣在一起。從前面所強調的合一上

看，“做成你們得救的工夫”，可能指全教會要一同工作，避免分裂和紛爭。因為保羅不能

繼續在腓立比信徒身邊提醒他們，所以他們要特別小心地順服基督。我們也要同樣謹慎自己

的信仰和生活，恪守所信的道，特別是在獨處、沒有屬靈領袖在身旁提醒時，我們更要將自

己的注意力集中在基督身上，方可避免失足。 
 
當我們不想服從神的時候，我們可以做甚麼呢？當我們掙扎要不要遵行神的旨意時，神並沒

有把我們遺棄一旁。祂與我們同行，在我們裡面，幫助我們有樂意順服的心，賜我們能力做

祂喜歡的事。生命得改變的秘訣就是順從神的掌管，讓祂的工作在我們身上成就。祈求神幫

助你遵從並成就祂的旨意吧！ 
 
要使自己像基督，就必須操練自己像基督般思想問題。要改變自己的意願，酷似基督，我們

需要聖靈住在心裡的能力、熱心之基督徒的影響、對神道的順從，以及願意犧牲的服事。許

多時候，我們越實踐神的旨意，就越發愛慕遵行祂的旨意。所以，你要做神要你做的事情，

並相信祂能改變你的意願。 
 
為甚麼發怨言和起爭論會傷害教會呢？外界的人看到教會的成員常常爭吵、抱怨、說長道短

，便會對基督和福音產生壞的印象。我們相信基督就應該與其他信徒聯合。如果教會充滿抱

怨和爭論，就會失去在耶穌基督裡團結的能力。所以，要停止與其他基督徒爭論、停止抱怨

教會裡的人和事，好使這個世界看見基督。 
 
我們的生命，在道德上應該純潔無瑕，兼有忍耐、和平的特質，就能在這黑暗墮落的世界裡

，像“明光照耀”。改變了的生命能有效地見證神的道。你的光是明亮地照在人前，還是被

怨言紛爭遮蓋了？努力為主發光吧！ 
 
根據民數記的記載，“澆奠”是猶太人獻祭的一個重要部分。保羅知道自己已幫助腓立比信

徒為主而活，即使死他也甘心了。全然委身服事基督、犧牲自己建立別人的信心，的確是喜

樂無比的服事。 
 
保羅寫這封信時，提摩太也與他同在羅馬。保羅第二次宣教行程中，提摩太與他同行，並一

起建立腓立比教會。 
 
大部分基督徒都忙於做自己的事，以致沒有時間為基督做工。所以，不要讓你的計劃及事務

充塞著你的生命，以致不能服事別人和愛別人。 
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保羅好像師傅教導徒弟一樣訓練提摩太，以便將來可接續他的事工。你曾否訓練誰做神的工

作呢？ 
 
以巴弗提把腓立比信徒的奉獻款帶給保羅，因此保羅托他給腓立比教會帶去這封謝函。以巴

弗提可能是腓立比教會的牧者同工，他與保羅在一起時曾患了重病，復原後便回去了。這個

名字僅在腓立比書中出現。 
 
接下來，我們繼續研讀與查考腓立比書2章剩下的內容。 
 
腓立比書2:27記載保羅說：“他實在是病了，幾乎要死；然而神憐恤他，不但憐恤他，也憐恤

我，免得我憂上加憂。” 
 
“然而神憐恤他”，這意味著保羅的祈求蒙神應允，以巴弗提得到醫治。 
 
讓我指出在這裡要注意到的事，有些虔誠的信徒堅信基督徒不會生病，他們相信信徒病了神

會醫治。我要問你一個問題：“以巴弗提病得快死了，保羅為甚麼不醫治他呢？”保羅和其

他使徒都有“使徒的恩賜”。當保羅開始傳福音的時候，還沒有新約聖經，那時保羅只寫了

帖撒羅尼迦前書。當他到外邦去傳福音時，他的權柄是甚麼？除了神給他醫治的恩賜之外，

他並沒有甚麼權柄。現在保羅接近宣教的尾聲，他身上還有根刺，主耶穌也沒有醫治他，反

而對他說：“我的恩典夠你用的。”提摩太有胃病，如果保羅是神醫，為甚麼不醫治提摩太

呢？反而在提摩太前書5:23對他說：“因你胃口不清，屢次患病，再不要照常喝水，可以稍微

用點酒。”根據提摩太後書4:20的記載，特羅非摩病了，保羅就把他留在米利都；保羅為甚麼

不醫治特羅非摩呢？現在保羅說這個年輕的牧者以巴弗提，病得快要死了，保羅並沒有醫治

他。他還將榮耀歸給神，說神會憐憫他。保羅用的是自然療法，他為以巴弗提禱告，神會垂

聽並應允禱告。保羅為甚麼不用他醫病的恩賜呢？因為在後來，在使徒們淡出場景之前，重

心移到了偉大的醫生、基督身上了。使徒強調基督的心、謙卑的心。如果我是神醫，我就成

了焦點，我會成為名人、偉人，但我不是。主耶穌才是偉大的醫生。我生病的時候，先禱告，

再去醫院找醫生，把我的病交託給主，願榮耀的主垂顧。因此使徒保羅在他宣教的後期，也

不強調醫病的恩賜。他身邊有個生病的牧者，他卻沒有使用醫病的恩賜，因為保羅要把焦點

移轉到主耶穌基督身上。保羅把以巴弗提送回腓立比。 
 
腓立比書2:28記載保羅說：“所以我越發急速打發他去，叫你們再見他，就可以喜樂，我也可

以少些憂愁。” 
 
保羅希望腓立比教會的信徒喜樂、不要憂愁，這樣他“也可以少些憂愁”，保羅為腓立比教

會煩惱，因為他們以憂愁取代了喜樂。 
 
現在以巴弗提已康復，保羅便越發急速打發他回家。腓立比信徒看見這位他們所愛的弟兄回

來，就可以喜樂，保羅也可以少些憂愁。 
 
腓立比書2:29記載保羅說：“故此，你們要在主裡歡歡樂樂地接待他，而且要尊重這樣的人；

” 
 
腓立比教會的信徒不但要歡歡樂樂地接待以巴弗提，而且也應尊重這個神所愛的人。能參與

主的事奉是極大的尊榮和權利。聖徒應承認此事，縱使那是關乎一個他們熟悉的人。 
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保羅對腓立比教會的牧者多好啊。像以巴弗提這樣的人是應該受到敬重的。親愛的聽眾朋友

，我們要敬重教導聖經的人，如果他被神所用、有教導的恩賜，我們就應該尊重他和他的恩

賜。重點要放在聖經上。我不喜歡參加把焦點放在吸毒、酗酒、性、青少年和老人問題上的

研討會，他們還想用心理學來解決此類問題。基本問題在於很多人沒有回到聖經，只有聖經

能顯出基督和基督的心。 
 
腓立比書2:30記載保羅說：“因他為做基督的工夫，幾乎至死，不顧性命，要補足你們供給我

的不及之處。” 
 
腓立比書4:14-18記載保羅說：“然而，你們和我同受患難原是美事。腓立比人哪，你們也知

道我初傳福音離了馬其頓的時候，論到授受的事，除了你們以外，並沒有別的教會供給我。

就是我在帖撒羅尼迦，你們也一次兩次地打發人供給我的需用。我並不求甚麼饋送，所求的

就是你們的果子漸漸增多，歸在你們的帳上。但我樣樣都有，並且有餘。我已經充足，因我

從以巴弗提受了你們的饋送，當作極美的香氣，為神所收納、所喜悅的祭物。”與其他教會

相比，腓立比聖徒們為使徒保羅做了許多事，因此2:30這裡的“不及之處”，很顯然指的是聖

徒在個人方面對保羅幫助的不足。以巴弗提很可能通過與保羅一同勞苦或必要時提供幫助，

補足了腓立比聖徒的不及之處。 
 
以巴弗提在作聖工，他用基督的心去作。第一世紀的羅馬帝國，羅馬律法就是最高權威，毫

無憐憫，只有律法與命令。當時沒有任何力量能保護人們與羅馬對抗。但小人物使徒保羅和

其他與他同心的使徒出現了，他們傳講宇宙真神的福音：為了救贖，耶穌死在羅馬的十字架

上，祂憐恤全人類，使許許多多的人回轉信靠祂。使徒保羅被羅馬兵丁囚禁著，他在作甚麼

呢？他在為基督作見證，他在主裡有喜樂，他有基督的心。我也看到一位優秀的年輕人提摩

太在異邦遊走。你能說你在無神論的社會不能為主而活嗎？請看提摩太，他做得很好，他有

基督的心。然後再看看以巴弗提，他是一位從腓立比來的忠心的牧者，那裡是羅馬的殖民地

，是個異教徒的外邦城市，以巴弗提也有基督的心。最後我羞愧地看到我自己，我對自己說

，不要再給自己的生活找藉口了。如果第一世紀的人有基督的心，那麼我們活在二十一世紀

的人也要有基督的心。不是出於模仿，而是靠著聖靈，就能在我們的生命中生出基督的心。

今天這個世代真的需要基督的心。 
 
我們已經瞭解基督徒生活的哲學，腓立比書1:21記載保羅說：“因我活著就是基督，我死了就

有益處。”我們也瞭解基督徒生活的模式，腓立比書2:5記載保羅說：“你們當以基督耶穌的

心為心：”現在，我們要看基督徒生活的獎賞，這是保羅個人見證的摘要。腓立比書3:14記載

保羅說：“向著標竿直跑，要得神在基督耶穌裡從上面召我來得的獎賞。”在腓立比書3章，

保羅改變了他過去寫信的方式，提到現在的目標和對未來的盼望。保羅一直相信神要在地上

建立神的國度；不管是猶太人還是外邦人，都要在基督裡有這奇妙、美好的盼望；到時基督

要將自己的子民從這個世界帶走。 
 
腓立比書3:1記載保羅說：“弟兄們，我還有話說，你們要靠主喜樂。我把這話再寫給你們，

於我並不為難，於你們卻是妥當。” 
 
“弟兄們，我還有話說”，這句話讓我覺得保羅要為這封信作結論了。他要把這封信作為簡

短的致謝函傳達給腓立比信徒。其實這只是信的一半而已，顯然聖靈催促他繼續寫下去。我

同事常提醒我，有時我在節目中講到一半時會說：“現在我的結論是……，我即將要講完了

。”然後我又講了十五分鐘。我同事說：“你根本就沒有講完嘛。”我說：“我是學保羅的

。”保羅在信尾會說“你們要靠主喜樂。”如果今天他還在的話，我相信他還是會這樣說的

。他已經證明了他們三個人（保羅自己、提摩太以及以巴弗提）是有基督的心的。他們在病
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中、在監獄裡都能喜樂。初代教會的信徒在火一樣的試煉中，都能喜樂。還有，保羅說他寫

這信時沒有為難，就像他寫給加拉太和哥林多教會的書信時，沒有作難一樣。腓立比信徒使

保羅喜樂，他要他們也同樣喜樂。其實這是個命令了：“你們要靠主喜樂。” 
 
“我把這話再寫給你們，於我並不為難，於你們卻是妥當。”保羅覺得他寫信給腓立比信徒

是很妥當的，因為他們在靈裡很成熟；他們愛保羅，保羅也愛他們，他感覺與他們很親近。

所以他說寫信給他們是不為難、不憂傷的。他覺得寫信給他們是很妥當的，因為他知道他們

能理解並曉得他的心意。 
 
“我把這話再寫給你們”，這句話是對異端再一次的警告。約翰一書4:1-6很好詮釋了異端的

含義，經文記載使徒約翰說：“親愛的弟兄啊，一切的靈，你們不可都信，總要試驗那些靈

是出於神的不是，因為世上有許多假先知已經出來了。凡靈認耶穌基督是成了肉身來的，就

是出於神的；從此你們可以認出神的靈來。凡靈不認耶穌，就不是出於神，這是那敵基督者

的靈。你們從前聽見他要來，現在已經在世上了。小子們哪，你們是屬神的，並且勝了他們

；因為那在你們裡面的，比那在世界上的更大。他們是屬世界的，所以論世界的事，世人也

聽從他們。我們是屬神的，認識神的就聽從我們；不屬神的就不聽從我們。從此我們可以認

出真理的靈和謬妄的靈來。”人的本性是頑惡和軟弱的，即便是同一種教訓也要時常提醒，

讓神的話語充滿在生命中。 
 
腓立比書3:2記載保羅說：“應當防備犬類，防備作惡的，防備妄自行割的。” 
 
“應當防備犬類”，這句話可不是為警告郵差而說的。我家的狗，不知為甚麼，很討厭郵差

，對所有的郵差都不好。保羅這節經文不是講動物。我們從以賽亞警告假先知的年代，來思

考保羅的想法。 
 
以賽亞書56:10記載以賽亞論到假先知說：“他看守的人是瞎眼的，都沒有知識，都是啞吧狗

，不能叫喚；但知做夢，躺臥，貪睡，”以賽亞警告要注意假先知，假先知只是安撫人說“

沒事、沒事”，卻不警告人即將大難臨頭了。北國已經被擄，因為假先知給他們錯誤的安全

感，因此神警告南國不要重蹈覆轍。以賽亞稱那些假先知為“啞吧狗”，他們不敢說真話。 
 
“犬類”是指那些沒有完整地傳達神話語的人。我們也有這樣的危機，社會漸漸富裕起來了

，人要的是安逸。又把安逸帶進了教會，教會的危機是只向會眾說好話，因為他們只想從講

壇聽到好話。以前有個會友離開教會，他說牧師從來不講安慰人的信息。後來牧師發現他做

生意不老實，甚至有人說他根本沒道德。其實他所需要的並非安慰的信息，而是警告的信息

、是他不愛聽的信息。他也許以為牧師在講道中罵他，其實牧師根本就不知道他作了甚麼。

我這輩子從來沒有針對哪個人講道，我只傳講聖經，那些都不是讓人覺得好聽的話。你想聽

實話嗎？以賽亞時代有許多假先知，他們應該說警告的話，但卻只說安慰的話；以賽亞稱這

些假先知為啞吧狗。好的牧羊犬會常注意有沒有危險，如果有獅子或熊進了羊圈，牧羊犬會

像發瘋似的狂吠，甚至把那龐大兇猛的動物趕走。每當一有危險，牧羊犬都會發出警告。但

是假先知不會發出警告。因此南國還在沉睡，拒絕接受以賽亞費勁地想叫醒他們的信息。同

樣，保羅也警告說：“應當防備犬類”，防備那些不講聖經，只講好話、讓你覺得舒服的人

。 
 
“防備作惡的”，是另一種想利用信徒的人，他們不誠實，是一群圖謀歪曲因信稱義這純全

教訓的人。“防備妄自行割的”，這些人指的是那些忘記割禮的根本精神、認為只要形式上

遵行律法的條文，就可得到拯救的人。那些律法師想逼迫基督徒，靠遵守摩西律法得救與成

聖。 
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腓立比書3:3記載保羅說：“因為真受割禮的，乃是我們這以神的靈敬拜、在基督耶穌裡誇口

，不靠著肉體的。” 
 
“真受割禮的”是甚麼意思？真正意義上的割禮是內在的，實際上指重生，即因信基督而得

到的重生。形式上行了割禮，是沒有意思的。無論是猶太人還是外邦人，只有因聖靈得到內

在改變的才叫真受割禮的。 
 
保羅在加拉太書6:15很清楚指出：“受割禮不受割禮都無關緊要，要緊的就是作新造的人。”

舊約時代的割禮過去了，神不要外表的儀式。真割禮是出自內心，要重生，對神有一顆新造

的心，真割禮是在基督裡。 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


